
Assemblée générale AVSA
Association des Villageois de Saint-Affrique

Dimanche 12 septembre 2021

Dimanche 12 septembre 2021, dans l’église Saint-Roch de Boussac, l’assemblée générale 
de l’AVSA a réuni 14 participants. 16 adhérents ont envoyé leur procuration ce qui permet 
d’atteindre le quota nécessaire à la validité de la réunion.
Christine Hubo, à l’origine de la création de l’association en fin 2019, ouvre la séance à 

15 h. Elle souhaite la bienvenue aux participants, excuse Monsieur le Maire Sébastien 
David retenu par d’autres rendez-vous et remercie Monsieur Guillaume Bessière, adjoint 
au patrimoine pour sa présence.

1) Rapport moral

Christine Hubo remercie celles et ceux qui ont accordé leur confiance en 2020 à cette 
jeune association dont les débuts ont été stoppés en mars par la pandémie. Le 
recensement, la sauvegarde et la mise en valeur du patrimoine des villages et hameaux de 
la commune de Saint-Affrique est une nécessité ; on y trouve des vestiges de la vie 
ancienne à la campagne mais aussi des témoins datant du néolithique par exemple ! 
Bientôt, il sera possible de faire revivre ces lieux oubliés ou méconnus par des animations 
culturelles en lien, si possible, avec les nombreuses associations en ville. Un brassage des 
connaissances sera profitable à tous.
41 adhérents en si peu de temps et dans des conditions défavorables montrent le bien 

fondu de l’existence de l’AVSA, ce que confirme Monsieur Bessière. Les dix villages et 
hameaux n’ont pas encore tous reçu notre visite d’information, il faut espérer que cela 
pourra se faire en fin 2021.

2) Rapport d’activités

Il fut présenté à partir des photos exposées qui résument le travail effectué par les 
habitants de Bournac, Boussac, Crassous, Vailhauzy et Vendeloves ; pour les absents, voici 
le résumé ci-dessous :
Pour des raisons purement géographiques et en raison des restrictions de déplacement, ce

sont Boussac et Crassous qui furent les premiers à entreprendre des travaux d’amélioration
du cadre de vie :
– Nettoyage du calvaire, remise en place des marches, pose de grilles anti brebis, 

fleurissement, installation d’un banc et enfin déplacement de la plaque commémorative 
des morts à la guerre en 14 – 18 de l’intérieur de l’église vers le socle (presque) nettoyé 
après rénovation par l’entreprise Machado.
– Nettoyage de l’intérieur de l’église Saint-Roch et de son pourtour.
– Nettoyage de la fontaine endommagée par la chute d’un arbre et création d’un coin 

repos en face. En juin 2020, monsieur Simonin, président des « Amis du château de 
Montaigut, a proposé de la réparer à l’identique avec l’association de réinsertion 
« Rempart » pour la somme de 1 500 €. Une campagne de dons a permis de récolter 700 € 
avec remise d’impôts de 60 % pour chaque donateur. À ce jour, la date des travaux n’est 
toujours pas fixée !
– Débroussaillage et nettoyage du lavoir et des abreuvoirs situé sur le Rec longé par le 

chemin communal Boussac – La Sabaterie via Vispens (paroisse de Boussac). 
Partiellement utilisé et dégagé par les riverains, ce chemin était autrefois l’unique voie 
d’accès entre Crassous et Bournac et est devenu aujourd’hui sentier de randonnée ; mais 
après le lavoir, il devient impraticable, les promeneurs, cyclotouristes et cavaliers se font 



rares. Il a été demandé à l’adjoint aux travaux et aux services techniques de passer une 
épareuse pour le sécuriser et rendre possible la visibilité au niveau des carrefours. Nous 
n’avons pas de réponse à ce jour.
– Un début de lieu d’accueil commence à prendre forme à l’emplacement de l’ancien four 

à pain ; on trouvera à cet endroit les plans des lieux à visiter à Boussac, Couriac et Crassous
avec fléchage.

– A Crassous, des habitants ont nettoyé et repeint le ferradou à l’entrée du hameau, 
nettoyé la croix, peint le banc offert par les services techniques et débroussaillé l’unique 
puits orné de son sarcophage qui servait d’abreuvoir. En cours, l’ouverture des nombreuses
et célèbres buissières mais ce travail est irréalisable par de simples particuliers, une aide 
du service espace vert serait nécessaire.
Ils demandent l’aménagement du monticule de pierres et de terre résultant de la 

démolition de l’ancien four à pain pour avoir une entrée propre ; sans réponse, ils essaient 
de faire un parterre de fleurs par leurs propres moyens !

– A Bournac, deux habitants du village se sont mis au travail avec de décapage et le 
débroussaillage de la Vierge qui orne le bâti d’une source et la pose d’une nouvelle couche 
de peinture blanche la rend visible de loin. Ce travail a permis de découvrir une date : 1956.
Puis les deux compères se sont attaqué au nettoyage des calades, escaliers, ruelles 

encombrés d’herbes folles et récemment du lavoir.

– A Vailhauzy, le lavoir était inaccessible depuis longtemps, le chemin plus ou moins 
squatté par les voisins a été nettoyé par les services techniques comme la croix au 
croisement de la D 999 et du chemin de Migarette qui monte vers l’entrée du village.

– A Vendeloves enfin, dernier village à avoir reçu la visite de l’AVSA, une dizaine de 
volontaires a nettoyé le terrain de pétanque inutilisé depuis l’arrivée du Covid. Ce travail a 
été fêté par une partie de boules et un apéro saucisses très sympathique. Depuis, les 
habitants ont repris l’habitude de s’y retrouver chaque mardi.

Plusieurs de ces actions ont été relayées par la presse ; un courrier au moins mensuel a 
permis aux adhérents d’être tenus au courant de ces diverses activités par le biais aussi du 
site Internet.
Les journées du patrimoine de 2020 se sont déroulées à Boussac, visite guidée du 

patrimoine : dolmens, caselles, fontaine, lavoir, et bien sûr la chapelle Saint-Martin.
Fin août a eu lieu une chasse au trésor qui avait pour but de découvrir entre autres, 

l’emplacement des anciennes écoles, de trois croix et du petit patrimoine bâti du village.

Pour ces réalisations, il faut remercier les bénévoles pour leur engagement physique et 
parfois financier, la commune et les services techniques pour leur aide.

Monsieur Bessière prend alors la parole :

« Il n’y a pas eu de représentant du patrimoine au conseil municipal depuis plus de 
vingt ans ! Il affirme que c’est pour lui une grande passion mais que la demande est telle 
qu’il faudra du temps pour rattraper ce retard ! À la vue des photos, il constate que du 
travail a été fait par les bénévoles.
Il ajouta que du côté de la mairie, il y a eu la reconstruction de la sacristie de l’église de 

Bournac, les démarches faites pour acquérir le terrain entourant le dolmen de Crassous 
afin d’y créer un lieu d’accueil avec documentation et aussi des actions menées en vue de 
la remise en état de la chapelle Saint-Géraud de Bournac.
Concernant la restauration de la fontaine de Boussac, il dit ne pas pouvoir intervenir 

sur l’emploi du temps de Monsieur Simonin qui a de gros chantiers en cours et est 



dépendant du nombre de bénévoles. Il propose de trouver un autre professionnel de la 
restauration du bâti ancien pour avancer le dossier …

Réponse dans la foulée aux demandes faites en page suivante :

« L’ancienne route Boussac –  Bournac jusqu’à La Sabaterie via Vispens est 
impraticable parce que trop peu utilisée … (alors qu’elle l’était il y a encore une dizaine 
d’années, mais le danger a fait fuir les utilisateurs)
L’aménagement de l’entrée de Crassous n’est apparemment pas dans le programme.
Un apport de fleurs peut-être envisagé dans les [écarts] sur commande auprès de la 

serre municipale avant une nouvelle saison et sous réserve de s’occuper localement de 
l’approvisionnement et de l’entretien.
Chaque représentant d’un village pourrait avoir les clés des salles des fêtes, églises et 

panneaux d’affichage sous réserve de déclarer les ouvertures et utilisations. (noté, à 
l’étude)
La création d’un petit musée fait de photos anciennes prêtées par les habitants est 

envisageable à condition d’être facilement démontable. (noté, à l’étude)
La municipalité ayant commencé à éditer des fiches sur Saint-Affique ville, il n’est pas 

donné suite à l’impression des flyers et fascicules proposés.

Monsieur Bessière ayant d’autres rendez-vous nous quitte vers 16h30. Les danseuses 
étant arrivées, la suite du programme (voir ci-dessous) est annulée.

3) Rapport financier (qui n’a pas été fait)

État des finances depuis le début en 2020

Subvention : 1 500 €
Dons fontaine : 700 €
Dons diverses : 113,50 €
Adhésions 2020 + 2021 : 320 + 410 = 730 €
Dépenses de fonctionnement, d’assurance et de réceptions : 598,21 €
Sur le compte au Crédit Agricole : 2 45,29 €

4) Renouvellement du conseil d’administration (qui n’a pas été fait)

Après le départ du trésorier, nous recherchons un remplaçant.
Un poste de vice-président est à pourvoir par sécurité, une seule personne au courant de 

tout comme actuellement n’est pas prudent !
Chaque représentant d’un village doit avoir sa place au conseil d’administration
Un bureau sera constitué du président, du vice-président, du trésorier et du secrétaire 

pour les affaires courantes.

5) Projets pour fin 2021 et 2022 (paragraphe prévu ici mais traité plus haut)

– La rénovation de la fontaine de Boussac quand monsieur Simonin aura le temps, 
dernière date promise : septembre – octobre. La municipalité nous a promis une somme 
de 500 € pour l’inauguration.
– La remise en état par la commune de la chapelle castrale Saint-Géraud à Bournac, 

ancienne église paroissiale avant Saint-Germain. Les démarches sont en cours pour 
obtenir des subventions. Les habitants aimeraient être tenus au courant quant à la future 
utilisation de ce bâtiment historique.
– La mise en valeur par la municipalité du dolmen de Crassous avec une déviation de la 

route sur l’ancienne piste du chantier des éoliennes. Il serait intéressant d’y installer un 
panneau explicatif sur les dolmens en général, un peu de pédagogie est indispensable pour 



les visiteurs surtout étrangers à la région. L’installation de bancs ou d’une table pour 
picniquer serait bienvenue. (ex. Foncouverte à Saint-Rome de Tarn)

Les demandes

– Une demande a été faite pour ouvrir aux randonneurs l’ancienne route Boussac –  
Bournac jusqu’à La Sabaterie via Vispens, qui faisait le bonheur des marcheurs, vététistes, 
cavaliers …
– D’autres demandes plus modestes ont été faites comme la pose de rampes pour accéder 

à l’église de Vendeloves, pour aider à monter les escaliers des calades qui l’entourent.
L’aménagement de l’entrée de Crassous qui a une allure de dépotoir et que les habitants 

essaient de rendre agréable.
Et presque partout, des fleurs sont demandées ainsi que des contenants ; s’il est possible 

de se fournir auprès de la serre municipale, encore faut-il être certains que les plantations 
soient entretenues régulièrement par un responsable local pour éviter le gâchis …
– Il serait intéressant et pratique que le représentant AVSA de chaque village dispose 

d’une clé de l’église et (ou) de la salle des fêtes ainsi que du panneau d’affichage.
– La possibilité de stocker ou d’afficher des photos anciennes du village et de la vie des 

habitants d’autrefois est demandée régulièrement mais dans quel local ?

Cette assemblée générale un peu désordonnée s’achève vers 16h30 avec le spectacle offert 
par les danseuses de l’association « Coïncidanse » que l’on remercie pour leur très réussie 
prestation bénévole suivie d’un goûter.


